



Fátima del Rocío Salazar Gómez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Control de Lectura Medicinas Locales
en los Altos de Chiapas.**

Interculturalidad y Salud II

2° "A"

Comitán de Domínguez Chiapas a 24 de febrero de 2022.

KUL

INTERCULTURALIDAD Y SALUD

23	01	22
----	----	----

En Chiapas la medicina herbolana es una de las varias formas locales de conocimiento médico y en general no es el conocimiento más importante para la mayor parte de las poblaciones auto y hetero definidas como "indígenas". Las relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolita han sido muy complejas desde su inicio y se han mantenido con un alto nivel de complejidad. Nunca el conocimiento médico herbolario ha sido desde siempre parte del arsenal médico local, las distintas medicinas locales del país en general los médicos locales en sus prácticas han subordinado el uso de plantas a los aspectos rituales y transnaturales.

La medicina cosmopolita contemporánea fue capaz de añadir medicamentos derivados de remedios indígenas y técnicas terapéuticas que en un inicio se vieron con gran escepticismo. La cosmovisión urbana, moderna, científica, cosmopolita, homolhegemónica surge y se consolida en un imaginario que subraya el valor e importancia de los conocimientos herbales médicos poseídos por los indígenas y que oscurece la importancia que posee la dimensión natural de los tratamientos médicos locales para las poblaciones locales.

Gracias a la globalización cultural resulta evidente que nuestras formas convencionales de concebir las culturas indígenas se han vuelto gradualmente inadecuadas, parciales y sesgadas. La globalización cultural, entendida como la conver-

beautiful LIFE

KUI

	23	02	22

gencia y divergencia de fenómenos homogeneizantes y heterogeneizantes, nos obliga a dudar de la posibilidad de que existan procesos culturales o sociales puramente locales. En el contexto de la sociedad colonial, ésta impone sus estándares de civilización basados en la certeza de su superioridad moral, social, cultural y política promoviendo la transformación de los grupos colonizados, mismos que deben convertirse en europeos aunque nunca lleguen a ser tales. Por otra parte algunos miembros de la sociedad colonizada se esfuerzan por mimetizar esas formas de vida impuestas aun sabiendo de que su transformación sería siempre incompleta. La hibridación cultural contiene en sí los efectos de la desigualdad del poder, pero nos indica también la necesidad de entender, en cada caso, qué papel juegan los productos híbridos, ya que pueden ser anticoloniales o participar en el proceso de colonización y dominación cultural. La hibridación en los Altos de Chiapas conserva esta carga de ambivalencia política. Antes de entrar a la oficina del presidente uno se encuentra las paredes adornadas con fotografías de plantas medicinales a las que se les ha agregado información acerca de sus nombres indígenas y científicos. Las plantas se procesan y se transforman en píldoras, capsulas, cremas y jarabes para su comercialización. El presidente subraya con frecuencia el hecho de que había aprendido tratamientos herbales de sus padres, quienes a su vez habían aprendido de

LOVE yourself

K9

23	02	22
----	----	----

sus propios padres. Aunque los miembros de las comunidades aceptan que los médicos aprenden en sus sueños tanto las oraciones como las plantas efectivas para los tratamientos, es necesario reconocer que muchas cosas se pueden aprender a través de los medios orales de comunicación que se establecen entre los integrantes de los distintos grupos de edad. Los médicos cosmopolitas al igual que la mayoría de los participantes de la cultura del atlántico norte, desdanzan la oralidad considerándola como una forma poco segura para la transmisión de conocimiento. La racionalidad moderna depende de formas más confiables, verificables y sistemáticas que garantizan la uniformidad de un saber. La afiliación explícita al sistema escrito de transmisión de conocimiento confirma un segundo distanciamiento con respecto a la medicina local; mientras que los antepasados aprendieron los remedios caveros gracias a su contacto con la naturaleza, el presidente de grupo insinúa haber roto sus lazos de dependencia con este mecanismo original. En el discurso moderno estas relaciones de dependencia con la naturaleza son características de pueblos más simples y menos modernos. Las plantas útiles adquieren su potencia gracias a las invocaciones y los rezos de los médicos locales. Las plantas no poseen poderes intrínsecos, sino solamente los que les confiere el trato que los médicos tienen con el mundo sobrenatural. Sin embargo, los médicos locales reconocen que la medicina cosmopolita posee poderes terapéuticos.

beautiful LIFE

Bibliografía

(S/f). Redalyc.org. Recuperado el 23 de febrero de 2022, de
<https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>